

La Voz de la Provincia

AÑO II DIARIO CONSERVADOR NUM. 322

SUSCRIPCIÓN

HUESCA: Un mes, UNA PESETA
FUERA: Pagando en la Administración, 3'50
trimestre.—Pagando en el domicilio del sus-
criptor, 1'25 al mes.

HUESCA.—Martes 16 de Febrero de 1897

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Porches de Vega Armijo, número 3, entresuelo

ANUNCIOS

De columna: DIEZ cts. de peseta línea.
Especiales, de temporada y comunicados, á
precio convencional.
No se devuelven originales

Sección Religiosa

SANTOS DE HOY.—Santos Elias, Isafas, Jere-
mías y San Julián.

SANTOS DE MAÑANA.—San Julián de Capa-
docia y San Alejo.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Ca-
tedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve.

En el convento de San Miguel á las seis y
cuarto de la mañana misa rezada.

La Hora Santa en San Vicente el Real de
seis á siete de la tarde.

Oficial

Gaceta

La de ayer contiene, entre otras, las siguien-
tes disposiciones:

Gracia y Justicia.—Real decreto, fecha 8,
admitiendo la renuncia que del cargo de ma-
gistrado de la Audiencia territorial de Las
Palmas ha presentado D. Gregorio González
Saravia.

Otros, fecha 8, jubilando á D. Eugenio
Márquez Rodas, magistrado de la Audiencia
provincial de Cádiz, y trasladando á dicha
plaza á D. Francisco Pascual y Navarro, te-
niente fiscal de la Audiencia provincial de la
Coruña, y nombrando para la vacante á don
Hipólito Valdés y Ortiz, excedente de la mis-
ma categoría.

Otro, de igual fecha, nombrando, en co-
misión, magistrado de la Audiencia provin-
cial de Salamanca á D. Eduardo Echevarría y
Sacanelles, fiscal cesante de Audiencia de lo
criminal.

Guerra.—Real orden-circular, fecha 12, dis-
poniendo que las excepciones á que se refiere
el art. 149 de la ley de reclutamiento vigente
podrán ser alegadas por los interesados de los
soldados que sirvan en filas, dirigiéndose las
instancias al presidente de la comisión mixta
de reclutamiento respectiva, uniendo á la in-
stancia los documentos que se expresan en el
capítulo 5.º del reglamento de 21 de Octubre
de 1896.

Las comisiones mixtas de reclutamiento re-
mitirán copia de sus acuerdos al capitán ge-
neral del distrito para que esta autoridad dis-
ponga la alteración correspondiente en los
términos y plazos que señala el art. 150 de la
citada ley.

LAS OPERACIONES EN CAVITE

(De La Epoca.)

Mejor dicho está así que no «El ataque
á Cavite,» pues en términos militares es-
to parece que envuelve la idea de acomete-
da contra una plaza fuerte, campo
atrincherado ó posición dominada por
el enemigo. En el curso de esas operacio-
nes habrá algunos de esos ataques; al to-
tal de ellos, á los movimientos estratégicos
que los han de preparar y á los tácticos
que constituirán su ejecución, débese
dar, en conjunto, el nombre de «opera-
ciones en Cavite.»

La provincia de este nombre toda ella
está hoy en armas; algunos calculan que
habrá unos 70.000 insurrectos; pero pro-
vistos de fusiles, el que más, cree que no
pasarán de 20.000 los que haya. De todas
maneras, no son despreciables 50.000
taos con lanzas y bolos, que pueden pres-
tar á los otros multitud de servicios auxi-
liares, y además sustituir á los que cai-
gan muertos ó heridos, de tal modo, que
no disminuya en el combate la cifra de
los que hagan fuego. Cada pueblo, ade-
más, será una fortaleza, con obras en las
que se combinen los antiguos procedi-
mientos malayos de fortificación, cuyo
tipo es la *cotta* (reducto casi siempre rec-
tangular, de troncos de palma brava y
otras maderas duras, y revestido de tie-
rra), con lo que el servicio en nuestras fi-
las enseñó á muchos caviteños y con el
auxilio que, según se dice, les prestó al-
guien más ilustrado. Los conventos, de
recia mampostería, les sirven, segura-
mente, de reductos de seguridad en esas
obras.

Y los fosos secos ó inundados, los po-
zos de tirador y de lobo, las alambradas,
las frisas (allí de caña bambú, los abro-
jos artificiales y naturales y las minas y
fogatas pedreras ó torpedos terrestres,
más temibles aún si poseen dinamita los
insurrectos, todas estas defensas *acceso-
rias*, como las llaman los tratados de for-

tificación, harán más difícil el avance de
las tropas.

El terreno también opondrá no pocos
obstáculos. La serie de rios, de curso ca-
si paralelo, que cortan de Sur á Norte
aquel suelo desde las cordilleras del Sun-
gay hasta el mar, constituirán una serie
de pasos difíciles, en los que el enemigo
habrá acumulado obras y gente; en la
parte llana, la tierra, á pesar de no ser
estación lluviosa la presente y aunque no
se trata de campos de palay (arroz), cons-
tituirá un fangar de cruce fatigoso para
los hombres, más aun para los caballos
é imposible para la artillería, cuyas pie-
zas pueden quedar atascadas. Y en los
terrenos elevados, el bosque tropical, más
enmarañado que en Cuba, ó cogonales
en que la hierba tiene más altura que un
hombre.

La empresa, pues, resulta digna de las
armas españolas, si no por la calidad del
enemigo, por el número de éste y por las
condiciones en que se halla.

Por el croquis que hoy publicamos, y
por descripciones que dimos hace tiem-
po, se ve que la provincia de Cavite es
abordable sólo por el mar; por el espacio
de tierra que existe entre la costa (bahía
de Manila) y la laguna de Bay; por el
que separa á ésta de la de Taal ó Bom-
bon, y por el que queda entre la última y
la costa Occidental de Luzón.

El general Polavieja ha iniciado el
avance por todos esos puntos, sin duda
para obligar á los rebeldes á acudir á to-
dos ellos, debilitando aquel por donde
quizás den las tropas leales el empuje de-
cisivo.

Por Parañaque y sobre Bacoor marcha
desde la provincia de Manila el general
Galvil con una fuerte brigada de las tres
armas (unos 8.000 hombres), en combi-
nación, probablemente, con la escuadra,
por ser el avance paralelo á la costa (al
menos en su primer trayecto).

La laguna de Bay, en comunicación
con Manila por el río Pasig, constituye
la base de operaciones de la primera y

segunda brigada de la división Lacham-
bre.

Este gener al con la segunda de dichas
brigadas (general Marina), desde Biñán
ó Viñang, en la citada Laguna, dirigese
sobre Pérez Dasmariñas, á cortar tal vez
la comunicación entre Imus y Silang.
Lleva unos 6.000 soldados.

La primera brigada (general Cornet,
5.000 hombres) salía de Calamba (tam-
bién en la laguna de Bay), marchando
hacia Silang. Todas estas fuerzas, con
las que pertenecen al cuartel general de
la división, suman unos 20.000 hombres,
á los que hay que añadir la brigada Ja-
ramillo (2.500 hombres), que desde la
otra parte de la laguna de Taal adelantó
ya hasta Bayunyan, amenazando cub-
rir las alturas de Sungay.

También en el campamento de Daha-
lican, junto al istmo de Noveleta, hallan-
se la Infantería de Marina y otras fuer-
zas, que procurarán contener en las po-
siciones inmediatas á los rebeldes que las
ocupan.

Esa es la situación al comenzar las
operaciones y lo que puede traslucirse
del plan discurrido por el general Pola-
vieja. Puede decirse que aquello es la
guerra en grande, tanto, que desde el de
Somorrostro no se ha presentado para el
Ejército español ningún problema táctico
de tanta importancia. Es de creer que el
ilustre general lo desarrollará con la
calma y con el aplomo que le caracteri-
zan, aunque se concierten aquí y allí
contra él todas las impaciencias. El avan-
ce han de hacerlo las tropas sobre segu-
ro, poco menos que á la zapa. Y así el
enemigo no tendrá salvación.

Pero una imprudencia, un exceso de
arroyo por parte de las tropas, podría te-
ner dolorosas consecuencias.

Esperemos, pues, como espera toda
España hoy, con ansiedad patriótica y la
esperanza puesta en los talentos del ge-
neral en jefe, en la pericia de los que le
secundan y de sus jefes y oficiales y en
el indomable valor de nuestros soldados.

- 150 -

—Nuevo es, y nunca oído ésta—dijo Aznar,
no bien acabado el romance.

—Breve y bueno—dijo otro luego.

Parecía como nacido, en fin, por el aplauso
que obtuvo aquella pobre y dura letra, para
tal ocasión y hora. No faltó quien repitiese por
allí luego algunos de los versos, como si se
propusiese aprenderlos; y no ya los almogá-
bares sólo, sino el mismo D. Ramiro mostró
que le había oído con placer grande en estas
palabras:

—Devoto cantar es sin duda: podría sin re-
paro decirse en el coro de un monasterio.

—Monje al fin será acaso ese Conde—dijo
Maniferno;—pero de los valerosos monjes tem-
plarios que no tanto se entretienen en ciliceos
y en oraciones, cuanto en pelear desde el
Jordán hasta el Ebro con los infieles enemigos
del nombre de Dios. Monje de los buenos.

D. Ramiro buscó con los ojos á Aznar; y se
alegró de verle á pocos pasos, recostado como
los demás almogábares al amor de la lumbre.

—Si—continuó el caballero;—monje podrá
ser el Conde de Barcelona; pero no penséis
que, por serlo, deje que los extranjeros le ro-
ben sus ciudades y castillos, ó que los propios
escarnezcan su autoridad y nombre, como
hace ese Rey D. Ramiro, que tan pobre cuenta
está dando de su corona. Brindo, señor ca-
ballero, por la buena fortuna del Conde don
Ramón Berenguer IV, el que mató al dragón,
que azotaba estos condados, y venció en cam-
po abierto á los indignos caballeros que osa-
ron infamar de adúltera á la Emperatriz de
Alemania. Y porque Aragón tenga pronto un
príncipe semejante, en lugar del que hoy des-
honra sus blasones.

Empinó el jarro al decir esto, y bebió un ra-
zonable trago de vino. Luego se lo puso en

caballo con todos los castellanos y navarros
que calcen, como yo, espuelas de oro, en de-
fensa y pro de su buen derecho.

—Amén—dijo Aznar.

—Amén, amén—repitieron los más cerca-
nos de los almogábares.

—Gracias, gracias, señor caballero—repuso
humildemente D. Ramiro. Y alentado con
aquellos ofrecimientos, que hacían más de es-
timar el noble continente del caballero y la ge-
nerosidad y franqueza que dejaban entender
sus palabras, añadió con voz ya entera:

—No es ahora contra navarros y castellanos
la ayuda que quiere el Rey de Aragón, es con-
tra sus propios vasallos.

—¿Contra sus vasallos decís? ¿Y cómo pue-
de un príncipe necesitar de ayuda alguna con-
tra sus vasallos? Aquel buen religioso del
Temple, D. Ramón Berenguer III y su hijo don
Ramón Berenguer IV, que hoy es, por merced
divina, Conde y señor de Barcelona, no han
necesitado jamás de otros brazos que los su-
yos para tener en razón ó traer á ella á sus
vasallos.

—No serían de osados como estos de Ara-
gón, señor caballero.

—Eranlo mucho, y si os place, hablad y re-
feridme lo que le ha sucedido á D. Ramiro con
sus vasallos, que yo diré lo que hubieran he-
cho en cada uno de tales trances los Condes
que digo de Barcelona.

En esto, el banquete podía darse por termi-
nado. Maniferno y D. Ramiro parecían haber
saciado completamente su apetito; los almo-
gábares habían devorado ya sus escasas pro-
visiones, y aun el vino plebeyo de las banas-
tas abiertas. Era más de media noche y el
viento de la sierra venía ya bastante frío pa-
ra que no pareciese cada vez más dulce el

- 152 -

- 187 -

las prudentes treguas que, por tácito consen-
timiento, se habían ajustado entre ellos. Y
en el interin, Fivallé preludiaba en su laud
melancólicas armonías; y ya subiendo, ya ba-
jando, ora imitando la caída estrepitosa de los
manantiales, ora el tardo paso de los arroyos;
bien mintiendo gorjeos de ruiseñores, bien
murmullos de fuentes; tal vez remedando á
los céfros que mansamente agitan las hojas;
tal vez á las tórtolas que se anidan en los tron-
cos de las arboledas, daba muestras de larga
práctica y extremada ejecución en su oficio.
Al amor de tales y tan diversos sonidos, pare-
cían más sabrosos los manjares todavía que
en sí eran y más acertadas á cada comensal
sus recíprocas observaciones.

Maniferno rompió al fin el silencio, diciendo:

—Muy puesto en razón sería, señor caba-
llero, que ya que hemos de beber en un mis-
mo jarro y hemos de pasar juntos una noche
al raso, vos me dijerais vuestro nombre y yo
os dijera el mío, y aún quizás no sería perdi-
do este conocimiento para entendernos en
cualquier trance y plática que ocurriese. Pero
bien mirado, no puedo yo exigir que me deis
vuestro nombre, ni siquiera desearlo, supues-
to que el mío tengo hecho propósito de man-
tenerlo secreto por ahora.

A este punto respiró con poderoso esfuerzo
D. Ramiro, como si por algunos momentos
hubiese tenido el pecho oprimido.

—Sea como vos queráis, buen caballero—le
contestó.—Y de mí sé decir, que os tengo por
tan noble y famoso desde ahora, que no me
ha de hacer falta jamás oír ni saber vuestro
nombre.

—Pues á mí no me sucede lo mismo—repu-
so el desconocido;—antes tendría singular
placer en saber el vuestro, diciéndoos el mío,

Carta de Madrid

15 de Febrero de 1897.

En los círculos hizo anoche mucha impresión un telegrama de New-York que consigna que: «Según noticias de Cantón publicadas por el *Heraldo*, el nuevo presidente Mac-Kinley declaró estar dispuesto a reconocer la independencia de Cuba si al terminar el invierno no se halla pacificada la isla.» El telegrama añade que esto ha causado viva emoción por contrastar con la conducta seguida de algún tiempo a esta parte por el gobierno de Cleveland.

Desde luego no debe darse aserto a la noticia, porque el futuro presidente de los Estados Unidos no es hombre fácil a las ligerezas, y a haber dicho lo que se le atribuye constituiría una bien mayúscula. Lo natural es que Mac-Kinley siga la misma conducta que Cleveland y que el nuevo gobierno sea por lo que respecta a Cuba continuador del actual. Los políticos serios del Norte y con ellos la mayoría del pueblo yankee no quieren conflictos con España y mucho menos ahora en que todo parece que camina a la paz.

La insurrección se halla quebrantada; ha perdido dos personalidades irremplazables, Martí y Maceo; ha perdido la gran parte del entusiasmo con que la miraban algunos elementos del pueblo de los Estados Unidos; cada día crecen sus apuros y la falta de recursos, de viveres y municiones; aumenta el cansancio en las huestes y el pueblo cubano va sintiendo con mayor energía el deseo de paz. Por todo esto, lejos de aumentar, se reduce notablemente la pujanza de los rebeldes; y es la evidencia que ahora menos que antes, el gobierno de Washington ha de pensar en nada que favorezca la insurrección.

A ello contribuye también el proyecto de reformas que van a implantarse y que ha sido bien acogido por el gobierno de Cleveland; y además las buenas disposiciones para concertar un tratado de comercio. En suma, racionalmente pensando, debe hallarse lejos el día en que vuelva a reinar la paz en la grande Antilla. Sin embargo, en contra de estas racionales impresiones optimistas, se dibujan todavía sombras de pesimismo. El *Heraldo* de New-York acoge el rumor de haber desembarcado una expedición filibustera en María la Gorda, provincia de Pinar del Río. También ha circulado otro rumor: el de que Máximo Gómez se halla a retaguardia de las fuerzas que lleva Weyler, pero no hay noticia que lo confirme. Del teatro de la guerra, estamos como estábamos: pequeños encuentros en la misma forma que en los días anteriores.

De Filipinas buenas impresiones. Polavieja ha marchado a Cavite y ya han empezado las operaciones. El general en jefe ha situado su cuartel general en Paranaque. Las tropas han ocupado sus

puestos y lo mismo las fuerzas de marina, alabándose mucho los prodigios realizados en actividad e inteligencia administrativa. Los combates serán rudos porque los insurrectos ocupan casi toda la provincia que ocupa 120.000 hectáreas y cuya población llega a 140.000 habitantes: los sublevados ascienden a ciento sesenta mil, si bien no tienen todos armas de fuego; han formado serias defensas y nuestras tropas tendrán que vencer numerosos obstáculos de importancia.

En casa de López Domínguez han almorzado hoy los generales Martínez Campos, Blanco y Primo de Rivera. Se ha hablado mucho de este almuerzo, pero se cree que esta fiesta no ha revestido otro carácter que el de una comida de amigos. Claro está que cuando personas como las citadas se reúnen, lo natural es que hablen de la cosa pública y de los rumbos de la política.

Preocupan los asuntos de Oriente. La situación interior de Creta se agrava y las potencias tardan en llegar a un acuerdo que dé resultado la pacificación sin conflicto o conflagración general, que es lo que todo el mundo desea. De la peste en la India y su extensión, no hay nada nuevo.

Y aquí haré punto en este principio de semana.

Suyo afectísimo,

EL CORRESPONSAL

Región

Zaragoza

Del *Diario de Zaragoza*:

«Ha sido nombrado ayudante de campo del capitán general de Aragón el capitán de artillería D. Francisco Raoy y Carvajal.

Una comisión del Ayuntamiento de Huesca, compuesta del alcalde señor Aisa y teniente de alcalde señor Batalla, llegó anoche a esta ciudad con objeto de cumplimentar al comandante general de este cuerpo de ejército señor Correa.

La comisión se hospeda en el gran hotel del Universo.»

Del *Diario de Avisos de Zaragoza*:

«A las once y media de la noche terminó ayer el sorteo de los mozos del actual reemplazo, cuyo acto se verificó en medio del mayor orden en la Lonja de la Casa Consistorial.

Esta tarde han sido expuestas al público las listas.

Ha sido remitida a la Dirección general de Obras públicas, favorablemente informada, la instancia de los vecinos de Lecina en solicitud de que se abra al servicio público el trozo de carretera de Pardiguera a Lecina.»

De *El Diario Mercantil de Zaragoza*:

«Por orden del presidente de la Diputación, ha ingresado el Ayuntamiento de Calatayud en la Caja del Hospicio de aquella ciudad 3.000 pesetas para atenciones de aquel establecimiento.

Con buen resultado recorrieron ayer las calles varios estudiantes de esta Universidad, haciendo una colecta a beneficio de «La Cruz Roja».

Les acompañó la banda de música del regimiento de Gerona por la mañana y la del Infante, por la tarde.»

—Del *Heraldo de Aragón*:

«Parece que en vista de haberse notado algunas socavaciones en el pretil del cuartel de San Lázaro, producidas por las avenidas del Ebro, se trata de hacer obras de defensa para lo cual las autoridades militares se pondrán de acuerdo con el Ayuntamiento y con la Jefatura de Obras públicas.»

Notas del día

La Junta y Ordenación de pagos a las clases pasivas de esta provincia ha acordado los siguientes traslados: La pensión anual de 1.500 pesetas que percibía en esta Tesorería D.^a Joaquina González Soriano, viuda de D. Antonio de Cerecedas, Delegado de Hacienda que fué de varias provincias, continuará abonándose en la misma oficina de Zaragoza, y la de 3.000 pesetas a favor de D.^a Vicenta Porta y Altaoja, viuda de D. Raimundo Fernández Cuesta, Magistrado del Tribunal Supremo, dejará de abonarse en esta Tesorería continuando en la de Toledo.

A D.^a Josefa Toda Sin, madre del soldado que fué de Cuba, Vicente Garcés, se le ha concedido en virtud de R. O. comunicada por el Ministerio de la Guerra, la pensión de 182'50 pesetas anuales, que le corresponde con arreglo a la ley de 15 de Julio de 1896 y art. 5.^o de la de 1860, abonable desde el día 12 de Octubre del 96, fecha de la solicitud.

El domingo último a las diez de la noche se declaró un violento incendio en la tienda de abacería propiedad de D. Teodoro Azagra Alamán, vecino de Grañen.

La guardia civil autoridades y vecindario de la citada villa, acudieron al lugar del suceso logrando circunscribir el fuego a la casa del referido Sr. Azagra, dejando las contiguas a salvo del voraz elemento.

Después de muchos esfuerzos fué dominado, sin que por fortuna haya que lamentar desgracias personales.

Las pérdidas se calculan en 2.500 pesetas. El hecho fué casual.

Se encuentra en Zaragoza la aplaudidísima tiple contrato, de opera, y paisana nuestra, señorita Fidela Gardeta.

La simpática artista ha ido a aquella ciudad, con objeto de tomar parte en el concierto que organiza para el día cuatro de Marzo en el Teatro principal.

Por real orden se ha dispuesto que los certificados de reválida, expedidos a maestros por las escuelas Normales sean considerados suficientes para solicitar escuelas por proscisión o concurso a los aspirantes que no estuviere desempeñando escuela pública.

La Compañía de los ferrocarriles de Madrid, Zaragoza y Alicante ha publicado el oportuno aviso anunciando que

por Real orden de 14 de Enero último ha sido aprobada una tarifa temporal para el transporte de jornaleros y sus familias, en grupos de 10 individuos por lo menos, y recorriendo una distancia mínima de 200 kilómetros.

Dicha tarifa será valedera por diez meses y comenzó a regir desde ayer.

El sábado falleció en la villa de Tamarite el conocido propietario de Angüés y amigo nuestro muy querido, D. Vicente Torrente, padre político de nuestro querido amigo y correligionario D. Mariano López Genzor.

Su repentina muerte ha impresionado vivamente a los numerosos amigos que en toda la provincia contaba el finado, por su carácter especial y trato afabilísimo.

A toda su familia enviamos testimonio de sincero pésame y en particular a nuestro excelente amigo D. Mariano y a su distinguida esposa.

Leemos en *El Diario de Zaragoza*:

«El reo Gregorio Tomás Iruza, condenado a la última pena por el asesinato cometido en Remolinos, será ejecutado probablemente el viernes próximo.

Como no se halla provista en esta Audiencia la plaza de ejecutor de la justicia, se encargará de la ejecución el de la de Valencia, que llegará hoy a esta ciudad, saliendo inmediatamente en dirección a Ejea.

También marcharán esta tarde en el tren mixto 60 soldados del regimiento de Gerona mandados por un capitán y dos subalternos. Dichas fuerzas, que son las encargadas de formar el cuadro y dar la guardia en la capilla, pernocrarán en Gallur, desde cuyo punto marcharán por la carretera a la mencionada villa de Ejea.»

Dos palabras de política local

«La que se hace en cierto lugar de cuyo nombre no quiero acordarme, y tengo por cierto que el inmortal Cervantes de mejor gana lo hubiera dicho con respecto a éste que no con respecto a aquel famoso en donde viviera su desdichado D. Quijote, ni es política, ni cosa que a tal se le parezca.»

Podía compararse a las murmuraciones de lavadero, propias de gente de baja estofa y de cuyos labios más bajos todavía brotan punzantes y disparatados apóstrofes.

No caben en personas bien educadas las licencias, que se permite el inspirador del acordeón apaisado, de verdulera.

Pero, si. Tienen explicación los desahogos que aludimos.

En un recinto donde las pestilencias de ungüentos y mejunges vician la atmósfera, no se puede respirar aire sano y puro, sino corrompido y emponzoñado.

La ponzoña malea la sangre, ésta se sube al cerebro y el cerebro ya calenturiento, llega a una temperatura máxima que hace brotar las ideas envenenadas con el ambiente que ayudó a forjarlas y que en el recinto se respira y... ¡asi son ellas! arrollan los prestigios y pisotean la dignidad de cualquier ciudadano por honrado y querido que éste sea.

per más que vuestro buen talante acredite la antigua nobleza que hay, sin duda alguna, en vuestra persona.

Pronunció esto Maniferro con tal acento de voz, que oídos sagaces lo habrían denunciado al punto por de hombre soezarrón y dado a burlas; pero D. Ramiro no se dió un punto por ofendido.

—Hablásteis—dijo luego—de un propósito o acaso de un voto; dignaos de decirme si él os trae por mucho o por poco tiempo acá, y os impide por mucho o poco tiempo también contentar la curiosidad de los que la tengan en conoceros.

—No puedo decir quien soy en otra parte que allí donde tremola su pendón el Conde de Barcelona; y es propósito firme que tengo hecho, aunque voto formal no sea.

—Singular misterio es—dijo D. Ramiro,—y gran fortuna la vuestra que tal secreto os permite guardar, cuando traéis con vos tantos testigos.

—No los traigo sin su cuenta y razón, señor caballero. ¡Creéis que a saber mi secreto más de uno solo podría conservarse por largo tiempo? Los buenos de los almogábares no saben de mi otra cosa que lo que yo les digo, ni a decir verdad, se muestran ellos deseosos de saber más que esto. Y tocante a mis servidores, dos de ellos, Assaleh y Yussuf, vinieron ya a mi poder harto discretos, supuesto que en su tierra de Africa les cortaron las lenguas para que no divulgasen los secretos de sus malditos y paganos señores. El otro, que es ese Fivallé, así sabe tañer y cantar, como entender en cualquier trama de guerra ó de política; pero también sabe que él es el único depositario de mi secreto, y que, divulgándose, no tardaría más en rodar su cabeza, que

las manos a D. Ramiro para que respondiese al brindis; pero éste, mirando de nuevo a Aznar, soltó el jarro sin arrimárselo a los labios.

—¿Qué es esto, señor caballero?—dijo Maniferro.—¿Rehusáis el brindis que os he propuesto? ¿Es esa vuestra cortesía? Por Nuestra Señora de Montserrat y el bendito San Martín, cuya fué esta mi espada...

—No os enojéis—respondió D. Ramiro turbado, y no sin volver a Aznar la vista.—Después de lo que habéis dicho de mí, quiero decir, del Rey D. Ramiro, yo... yo no puedo aceptar el brindis que me proponéis.

—Razón tiene—dijo a esto Aznar brevemente y en voz ronca,

Negrísimas nubes de ira pasaron rápidamente por la frente de Maniferro; y como lo notase Aznar, llevó ya como sin querer la mano al pomo de la espada. Pero fué inútil, por fortuna. Aquellas nubes, aunque no sin hacer el sobre sí un grande esfuerzo, volvieron a recogerse en los pliegues que surcaban la frente de Maniferro; y recobrando al punto su jovial franqueza, contestó:

—Leales sois por mi vida, y júroos que no me queda rencor alguno de la buena lección que me habéis dado. Rey es, y como Rey, antes hemos de callar que no de descubrir aquí sus faltas. Demás que, si mal no recuerdo, me habéis dicho que D. Ramiro requiere ahora vuestros servicios. ¿Es esto cierto, señor caballero? Por ventura, ¿quiere sacar a Zaragoza del feudo, castellano, y echar a los navarros a sus fronteras? El nació bajo el escudo de su padre, y harto triste sería que no quisiera también morir bajo su propio escudo, como nacen y mueren los hombres de honor. Y a ser lo que imagino, no hay más sino que he de tomar su demanda y he de pelear a pie y a

en llegar la noticia a mis oídos... Pero, ahora que recuerdo, Fivallé... diablo de Fivallé... canta, canta tú otro romance, que ya yo entonaré quizás uno mío, y es de hombres bien nacidos contentar y servir largamente a sus huéspedes.

Fivallé entonces cantó, acompañándose con su laúd, el siguiente

ROMANCE

Trotando va el buen Conde, blandiendo está lanzón, en el mirar, con ira, con fe en el corazón. Y duenas y escuderos le dicen a una voz: por Dios lidias, el Conde, su ayuda te dé Dios. Orillas de una fuente durmiendo está un dragón; de hierro son sus garras, sus ojos, ascuas son. «Despierta, el Conde dice, porque te pueda yo vencer, a esfuerzo mío, que a buena suerte no.» Ya ruge, y se levanta, ya al Conde va feróz; la lanza quiebra el Conde, vacila en el arzón. Mas de la fuente al agua le muda la color, la sangre del vestigio, que el Conde lo mató. Y duenas y escuderos ya rezan a una voz: como por Dios lidiaba, le ha dado ayuda Dios,

Esta es la verdad y... así suceden las cosas, señores del parlamento *petit*.

No reconocemos en ninguno de los paniaguados del *pantorrillas* oscene otra grandilocuencia, que la empleada en Cillas, pongo por caso, en aquellas célebres *lifaras*, de feliz memoria, en que tanto alardeaban ustedes de republicanismos y otros excesos que contraviene la Doctrina cristiana.

Y aun en aquellos momentos en que se sentían ustedes *Emilios*, gracias a... ¡¡qué *extemporaneidades* cometían ustedes!! Había quien *salla*... con el chaleco desabrochado.

No es aun cosa resuelta por el ministerio de Fomento, si para las oposiciones á escuelas de 2 000 ó más pesetas han de actuar tres ó cinco tribunales.

Probablemente serán cinco.

En Tudela (Navarra) proyectan levantar arcos en las carreteras de las Monjas y de Zaragoza, en honor de la Comisión que ha gestionado el encauzamiento del río Ebro.

Ha sido nombrado cónsul de la República Argentina en Zaragoza, el señor marqués de Urrea.

Un telegrama del *United Press* dice que el Senado de los Estados Unidos ha adoptado una resolución propuesta por el senador Mills, rogando á Mr. Olney que aquel Gobierno emplee todos sus esfuerzos cerca de España para obtener la libertad y la conducción á la Habana del corresponsal norteamericano Scovel, detenido por las tropas como procedente del campo filibustero, y que Mr. Olney ha declarado que hará todo lo posible por conseguirlo.

OLLA DE LOS POBRES

Pesetas

Suma anterior.....	2386'45
Un bienhechor.....	25
Otro idem.....	19
Otro idem.....	1
Una amiga de los pobres.....	5
Un sacerdote.....	10
D. Carmen Arrieta, viuda de Altabás, (suscripción mensual).....	1
D. Pedro Puntós.....	5
D. Pascual de Lasala, segunda vez.....	10
Viuda de D. José Toñola.....	5'50
D. Valentín Bergua.....	4
Una limosna.....	1
Un presbítero.....	2
D. Vicente Carderera Potó.....	50
D. Manuela Carderera.....	25
Srta. D.ª Pilar Carderera.....	75
D. Joaquín Carderera.....	75
TOTAL.....	2699'95

Revista bursátil y comercial

(De nuestro servicio particular)

Satisfactorio es el aspecto que ha presentado nuestro mercado bursátil en la pasada semana. Los valores cotizables han resistido perfectamente las oscilaciones del extranjero, manteniéndose en una firmeza muy lisonjera.

Los especuladores á la baja no han podido realizar grandes ganancias, porque la cotización se ha mantenido firme, fada más en la virtud de sus esfuerzos, que en el aspecto que presenta la marcha de los acontecimientos.

Los valores al contado con más firmeza que las operaciones á plazos.

La pequeña baja iniciada no representa en manera alguna una tendencia determinada.

En el extranjero las Bolsas han sufrido diversas oscilaciones, debido, principalmente, á las noticias de Creta, que por un momento llegaron á preocupar á los hombres de negocios.

Esta tendencia en poco ha influido en nuestro mercado. Afortunadamente, por ahora han desaparecido los temores de una complicación, aunque la confianza no puede ser muy absoluta.

Mayor animación que en anteriores semanas en la Bolsa de Barcelona en operaciones de ferrocarriles. Los Nortes cerraron á 26,20. Los Francias á 18,25 y los Vienes á 11.

Las obligaciones del Banco de Barcelona han quedado á 88,75, sin cupón, que será pagado en estos días.

En cambio las acciones de cerillas muy solicitadas, no haciéndose transacciones por falta de papel. La Compañía retiene sus acciones resistiendo á la demanda, que llegó á 214,50.

Los tabacos de Filipinas se cotizaron á 27'50.

En Bilbao las acciones de aquel Banco se han cotizado á 337,50: las de Santander Bilbao á 103,50, y la Papelera Vizcaina á 50. Las obligaciones del Ayuntamiento á 101, los Altos Hornos á 79,50 y los de Portugalete á 97.

Los valores industriales han perdido algo por consecuencia del estado actual del país, pero el esfuerzo individual de cada uno, la confianza en las fuerzas vitales del país y el firme convencimiento de que España sabrá vencer todas las dificultades que le rodean, hacen que los valores industriales se mantengan á una altura prudencial.

PIERRE.

Madrid 15 de Febrero de 1897.

Alcance Postal

Madrid 15 de Febrero de 1897.

Guerra de Cuba.—Telegrama oficial.

Comandante militar de Fermeza (Cuba) tomó campamento en Arroyo Pozas, haciendo bajas á los rebeldes; la columna un sargento herido; en Piedras se les hizo un muerto.

En Vista y Sama (Holguín), en tiroteos, tuvimos dos heridos leves.

Conduciendo convoy á Pica Fuerte (Spiritus), el enemigo tuvo cinco muertos; la tropa un herido y algunos contusos.

En Matanzas pequeños encuentros con grupos, haciendo al enemigo 5 muertos y ocupados caballos y algunas armas; nosotros un herido.

En provincia Habana pequeños tiroteos, causando á los rebeldes siete muertos; la tropa tres heridos leves, y ocupando armas, caballos y se rescataron sesenta reses.

En Pinar del Río batallón Vergara, en Charco Azul, batió partida que abandonó cinco muertos, cuarenta caballos y campamento; tropa, un herido leve.

Al relevar destacamento Peral se encontró al enemigo, que dejó diez muertos y dos prisioneros; la columna un oficial y siete tropa heridos.

Batallón Girona, en Rubí, tuvo fuego, causando al enemigo catorce muertos y un prisionero, recogiendo veintiseis personas y ocho caballerías.

Brigada Hernández recogió 81 personas en Lomas, armas y municiones.

En otras operaciones, con pequeños tiroteos, causaron al enemigo tres muertos y nosotros un herido.

Presentados en Matanzas uno con armas, otro sin ellas; Habana uno con armas y dos sin ellas.

Insurrección filipina

Las noticias recibidas hoy de Manila dan cuenta de haberse roto hoy el fuego con la provincia de Cavite.

Desde Manila se distingue la nutrida línea de fuegos de nuestras tropas que se extienden por la cuenca del Zapote. Añaden que el enemigo contestaba con vigor, pero que á las diez de la mañana comenzaba á ceder por esta parte.

El heligrafo funciona sin cesar con Manila.

Brigadas Lachambre y Cornel operan desde Calamba sobre Binaug, combinadas también con fuerzas del general Marina para converger todas sobre Silán. Dichas fuerzas han roto el fuego á mediodía sobre el fuerte de Santo Domingo.

El general Polavieja ha establecido el cuartel general en Parañaque. Forman su escolta cincuenta soldados indígenas de caballería, demostrando de esta suerte la confianza que inspiran á España los indios.

El coronel Barraquer salió á limpiar de enemigos la orilla derecha del río Zapote. Desde Parañaque se oye el fuego de cañón de los barcos que baten las trincheras de la costa comprendida entre Ternate y Santa Cruz.

El general Polavieja iba á salir á reconocer las posiciones enemigas.

Esta tarde se ha reunido el Consejo de Estado en pleno para oír la lectura del dictamen del ponente Sr. Fabié sobre el proyecto de reformas de Cuba.

Fué aprobado por unanimidad.

En los círculos políticos se hacían esta tarde comentarios acerca de lo que los generales Martínez Campos, Blanco y López Domínguez han tratado durante el almuerzo con que el último obsequió á aquéllos. Pero á creer á los comensales, nada hablaron de particular, y mucho menos de cosas que autoricen para suponer que forman un *Katipunam*. Se ha dicho que no había asistido el general Primo de Rivera.

Hay gran expectación en todas partes por las operaciones de Cavite, confiándose en que nuestras tropas obtendrán una brillante victoria.

El Gobierno no espera hasta mañana, lo más pronto, conocer el resultado de los primeros ataques.

Un despacho particular de Puerto Rico comunica que el partido autonomista ha acordado por 79 votos contra 17 coaligarse con los liberales peninsulares de que es jefe el Sr. Sagasta.

Telegrafian de Cádiz que ha llegado procedente de Cuba, conduciendo enfermos y heridos, el vapor *Alvaro de Bazán*.

Los despachos de Berlín recibidos á última hora, dicen que al tenerse noticias de agravarse los sucesos de Creta, el emperador conferenció con el canciller príncipe de Hohenloe y éste después con los embajadores de Francia, Rusia, Inglaterra y Alemania, ignorándose lo tratado.

Bolsa

Interior, 65,20; Exterior, 77,65; Amortizable, 77,35; Cubas viejas, 86'95; Cubas nuevas, 81,00; Aduanas, 96,60; Banco, 386,00; Tabacos, 212,00.

CAMBIOS

Paris vista, 26'00; Londres, 31'65.

Extranjero

Paris 15.—Las noticias de Creta han producido efecto desastroso en las Bolsas europeas, resintiéndose hasta los consolidados ingleses. El exterior español bajó un entero, la renta francesa sesenta céntimos y algo más el italiano, reponiéndose después al saberse que Rusia se opone á la desmembración del imperio otomano.

New-York 15.—*El Herald* publica hoy noticias pesimistas acerca de la campaña de Cuba. Los corresponsales no las transmiten porque aquéllas nada dicen en concreto y porque no quieren contribuir á la campaña laborante que dicho periódico ha reanudado.

Montevideo 15.—El gobierno ha prohibido la celebración de meetings populares, pretextando que amenaza un movimiento revolucionario en la frontera del Brasil.

La cuestión de Creta

Canea 15.—Sigue el fuego entre los cristianos sitiadores de la plaza y los turcos que la defienden con energía.

Atenas 15.—El ministro ruso en esta capital ha declarado que su gobierno es opuesto á la anexión de la isla de Creta á Grecia.

Paris 15.—Se asegura que las potencias han acordado mantener la paz europea y recomendar á Grecia que no agrave el conflicto.

Atenas 15.—Los turcos han incendiado varios almacenes cristianos y el palacio del obispo de Retymo.

Las fuerzas turcas de Canea hicieron una salida de la ciudad rechazando á los cristianos, pero éstos recuperaron poco después las posiciones.

El Consejo de ministros ha ratificado á conducta que viene siguiendo en la cuestión de Creta.

Constantinopla 15.—La Sublime Puerta ha desistido de enviar refuerzos á Creta.

EL CORRESPONSAL.

ÚLTIMA HORA

(De nuestro servicio especial)

De Filipinas.—Manila.—Operaciones contra Cavite.—Aprovisionamiento

Madrid 16, 5'15 mañana (núm. 677.)

En Manila reina absoluta calma y hay notable impaciencia por conocer detalles de las operaciones.

Nadie discute el plan de campaña del general Polavieja y créese firmemente que se contarán tantos éxitos como combates.

Lachambre (general) va con dirección á Calanda y acampará en Santo Domingo, llevando seis cañones, dos obuses y un convoy compuesto de 137 carros con 360.000 raciones y medio millón de cartuchos.

En este último sitio dejará un depósito constante de cien mil raciones, 300.000 mil cartuchos y 300 disparos de cañón pudiendo renovarse estas provisiones desde Hamba Binang.

Añagazas de los rebeldes. El general Jaramillo

Madrid 16, 5'15 mañana (núm. 678.)

El camino de Sylang lo atraviesan tres rios y profundos barrancos.

Allí han puesto los rebeldes ceppos y minas que costará gran trabajo á las fuerzas tomarlas.

El general Jaramillo les tomó un campamento de avanzada á la bayoneta. Los rebeldes huyeron, dejando en el campo ocho muertos, nosotros tuvimos dos y seis heridos.

De Cavite.—Más detalles.—400 muertos

Madrid 16, 12'15 tarde (núm. 700.)

Acabo de recibir más detalles de las operaciones iniciadas.

La columna de Barranquer y Fermoza, formada en sentido de avance de Tabala á Lagaslas, tomó á los insurrectos el campamento de Pamplona, donde estaban perfectamente atrincherados.

Las fuerzas de Barranquer en su mayoría compuestas de cazadores ilongos, se batieron con heroísmo y admirable disciplina.

Después de lucha encarnizada, quedaron deshechos los indígenas, habiéndoles causado 400 muertos é infinitos heridos.

Nosotros 26 de los primeros y sesenta de los últimos.

Un muerto y dos heridos

Madrid 16, 12'15 tarde (núm. 703.)

La toma de Bayuyungan por Jaramillo y la de Pamplona por Barranquer ha producido delirante entusiasmo.

Entre nuestras bajas tenemos que lamentar la muerte del teniente Ruiz y el grave estado de los capitanes Suárez y Burguete heridos en Pamplona, el último de un bala en el muslo.

De Oriente.—Un oscense

Madrid 16, 1'45 tarde (núm. 711.)

Se ha confirmado que las dotaciones de los buques extranjeros han desembarcado en Creta para impedir que los griegos consientan ningún acto de hostilidad.

Entre los heridos graves llegados á bordo del "Alvaro de Bazán", hallase Julián Pons, natural de Huesca.

Oficial de Cuba

Madrid 16, 12'15 tarde (núm. 707.)

En diferentes reconocimientos, se han hecho á los mambises en Pinar del Río diez muertos; en Habana ocho y en Matanzas cuatro. Presentados 32.

EL CORRESPONSAL.

Huesca.—Imprenta de Tomás Blasco á cargo de Francisco Delgado

SECCION DE ANUNCIOS

Mariano Saldaña

RELOJERO

Sucesor de Alsina

Venta y compostura de toda clase de relojes.—Garantía verdad y precios económicos.—Despertadores, clase buena, desde seis pesetas.

SECCION DE ÓPTICA

Esta casa tiene para la venta lentes y gafas, cajas ó estuches para los mismos y cristales y piezas para hacer toda clase de composturas.

Termómetros desde 0,30 pesetas y clínicos para los señores médicos.

Coso alto, núm. 23, Relojería

CONSULTA ESPECIAL
DE
ENFERMEDADES DE LOS OJOS

A CARGO DE

Don Julián Zaldán Saure

HORAS DE CONSULTA: DE DIEZ A UNA

Coso bajo, 42, 2.

SE OPERAN CATARATAS

BANCO VITALICIO DE CATALUÑA

Compañía general de seguros sobre la vida á primas fijas
Domicilio en BARCELONA: calle Aneha, n.º 64
CAPITAL DE GARANTIA

10.000.000 de pesetas

Capitales asegurados por la
Compañía hasta 31 de Diciembre de 1895..... Ptas. 100.064.418'75
Sinistros pagados hasta igual fecha..... 4.596.684'58

En todas las provincias tiene esta Compañía española Delegaciones y personal para fomentar el seguro sobre la vida que tan útil es á las familias.

Delegado en la provincia de HUESCA, don Genaro Pradels.
Agente en la misma don Ramón Navarrete.

6 Calle del Mercado, 6

CARNECERÍA MODELO

Juan Ferrer Gracia

VACA CEBONA

á una peseta treinta y cinco céntimos kilo, con hueso

TROZOS ESPECIALES

Se reciben encargos de fondistas y particulares.

Precios económicos

6, Calle del Mercado, 6

Old Brandy

Grandes destilerías á vapor-Sistema Charentais

COGNAC PURO DE VINO

Jiménez et Lamothe

PRODUCCIÓN ANUAL EXPORTACIÓN
500.000 cajas de 12 botellas á todos los países del globo

MÁLAGA Y MANZANARES

REPRESENTANTE EN HUESCA

AMADOR DE LA PEÑA

Pídase en todos los cafés

FARMACIA Y DROGUERÍA DE PUEYO

Específicos nacionales y extranjeros, aguas minerales, drogas medicinales y productos para la industria y artes.

PARA LOS FOTÓGRAFOS

Placas y papel A. LUMIÈRE y tarjetas

Coso alto, núm. 21, Huesca

A TREINTA CÉNTIMOS LITRO

LECHE DE VACAS, GARANTIZADA

Despacho

Carnecería Modelo, Calle del Mercado nuevo, 6

Se vende 2.000 arrobas de paja. Para enterarse D. Antonio Almudévar de Acalá del Obispo.

TRASLADO

La tienda de jergas y calzado de Francisco Sábado, establecida en la calle del Coso bajo, núm. 23, lo ha hecho á la misma calle, núm. 32, donde continúa con los mismos artículos, rebajando sus mercaderías de los precios corrientes, á fin de que con este motivo se vea favorecido de su clientela y aumente la misma.

Como les iba diciendo á toda mi clientela el traslado al treinta y dos y así de esta manera no podrá negar ninguno que está bien vista la tienda.

El mismo Francisco Sábado tiene á su cargo la Funeraria Oscense, el que ofrece sus servicios más barato que otras empresas, y el que necesite el coche fúnebre, sea 1.º ó 2.º, se le dejará gratuitamente la parihuela, que el público no podrá negar que se exhibe con mayor esbeltez el féretro en el mencionado mueble.

Todos los encargos: Coso bajo, núm 32, Huesca

SINGER

Avisa al público haber recibido una gran remesa de carretes de hilo superior, 500 yardas, que vende á 30 céntimos carrete.

Sus célebres máquinas para coser para las familias y para toda clase de industrias, sigue cediéndolas por plazos semanales, mensuales ó trimestrales con importantes descuentos al contado.

Enseñanza y atenciones gratis á domicilio.

Sucursal en Huesca, Coso alto, 10



PIANOS DE CUERDAS CRUZADAS

de los Sres. Coll y Garriga



Interior del piano

Fábrica y depósito en Barcelona, con marco de hierro, barra de presión corrida y clavijero de metal nikelado.

Diferentes modelos de construcción moderna y elegante, garantizando los resultados.

Precios relativamente económicos.

Para informes, **Victorio Escuer, Huesca**